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L'on ne plaisante pas avec
I'enviroiuiement: signal
ferroviaire indiquant une zone de
protection des eaux souterraines.

Protection de I'environnement
et securite, l'affaire du rail
Prendre le train, c'estproteger I'environnement. Pourquoi sinon dirait-
on si naturelleinent des transports publics qu 'ils sont ecologiques C'est
la uite caracteristique de l'entreprise, que les CFF entendent encourager
au cours des annees ä venir. Meme si les contraintes legales en matiere de
protection de I'environnement continuentd'augmenter, et que la question
du prix se pose avec une virulence grandissante, les CFF ne veulent pas
etre point de mire de la critique, rnais aller de l'avant.

La protection de I'environnement
doit toujours aller de pair avec la
securite. Les concevoir comme une
protection de la societe et de la
nature, tel est l'un des objectifs de la
politique de l'entreprise. Or, l'on
peut se demander si, pour les CFF, le

respect de I'environnement tel qu'il
est exige par la loi peut encore etre
Finance. En effet, la realisation des
mesures anti-bruit le long des lignes
CFF existantes necessitera ä eile
seule quelque deux milliards de
francs.

II existe encore de nombreuses
autres täches, du desherbage ä

l'ordonnance sur les accidents
majeure et ä l'ordonnance sur les
substances, en passant par la protection
des eaux et de Fair. Ces täches tou-
chent aussi bien la protection de
I'environnement que la securite, et
il est done raisonnable de les coor-
donner. Pour permettre ä chacun de
savoir ä qui s'adresser, il est prevu
de creer un service interne de
coordination des questions d'environne-
ment, comme il en existe dejä un
dans le domaine de la securite.

Parmi les nombreuses täches des
specialistes de la protection de
I'environnement aux CFF, nous en
avons choisi deux, le desherbage et
la protection contre le bruit, qui
exigent d'importants moyens
personnels et financiers.

La lutte contre
les mauvaises herbes

Dans le contexte du desherbage, on
a beaucoup parle de l'atrazine. On
sait que la proprete contribue nota-
blement ä la securite de l'exploi-
tation et de l'entretien de la voie
ferree. L'industrie chimique a offert
son aide; c'est ainsi que, durant de
longues annees, des desherbants ä
base d'atrazine ont ete repandus
sans hesitation, aux CFF et ailleurs.
Mais des analyses ont revele que,
appliquee en grandes quantites,
l'atrazine pouvait penetrer dans les
nappes phreatiques. C'est pourquoi
les CFF n'ont plus recours ä ces
produits depuis 1990.

Les specialistes ont etabli que les
mauvaises herbes ne devaient de-
sormais plus etre reduites ä la quan-
tite souhaitable - plus aucune plante
- mais seulement ä la quantite encore

acceptable pour le chemin de fer.
C'est ainsi que, du desherbage, on
est passe ä la lutte contre les
mauvaises herbes. Les CFF ont aban-
donne les herbicides agissant sur le
sol - qui sont absorbes par les raci-
nes des plantes et qui s'infdtrent
rapidement dans les nappes phreatiques

et l'eau potable - pour adopter
les produits ä application foliai-

re, moins nuisibles, etant donne que
la plante ne les absorbe que par ses
feuilles. Appliques au pulverisateur
ä dos, ils sont utilises en cas de
besoin seulement. A l'avenir, les
CFF entendent avoir recours uni-
quement aux herbicides foliaires,
sollicitant moins I'environnement.



Pour le reseau existant, aucune me-
thode «propre» de lutte contre les
mauvaises herbes n'a reussi ä

s'imposer jusqu'ici. Les essais sur
le terrain d'un procede physique par
rayons infrarouges ont ete provi-
soirement differes, notamment pour
des raisons energetiques (gaspilla-
ge). A l'examen preliminaire dejä,
cette methode s'est en effet revelee
trop coüteuse et ecologiquement
contestable.
Jusqu'ici, le desherbage consistait
uniquement ä combattre les symp-
tömes. Pour les CFF, la limitation de
la proliferation des mauvaises
herbes est, en revanche, synonyme
d'une recherche plus prometteuse
pour lutter contre les causes.

Les tron^ons nouveaux ou ceux qui
doivent etre entierement assainis
offrent la possibility de tester de
nouvelles methodes. Sur la nouvelle
ligne du Grauholz, pres de Mattstetten,

des mesures prometteuses au
niveau de la construction sont ä

l'essai, qui visent ä empecher la
croissance des plantes, notamment
un revetement bitumineux d'au
moins 10 centimetres.

Lutte anti-bruit ä la source

La legislation suisse en matiere de
protection contre le bruit prevoit
que les CFF devront, d'ici ä Pan
2002, limiter aux normes legales les
nuisances phoniques ferroviaires
produites le long de leurs lignes. Un
cadastre sommaire du bruit est dejä
etabli.

Le bruit ferroviaire est le plus effi-
cacement elimine ä la source, c'est-
ä-dire sur le materiel roulant. L'in-
dustrie a dejä prouve que les bogies
peuvent etre moins bruyants. Mais
dans dix ans, le pare des voitures ne
sera pas encore integralement dote
de bogies «silencieux». De plus, les

wagons bruyants seront encore
nombreux ä circuler, compte tenu
de leur longevite. A cela s'ajoute le
fait que pres des deux tiers des
wagons en transit appartiennent ä des
reseaux etrangers et ä des entrepri-
ses privees.

Le probleme principal de la
protection contre les nuisances phoniques

reside dans l'acheminement
nocturne du transit marchandises.
C'est pourquoi les CFF ont etabli en
priorite un cadastre de bruit le long
du couloir ferroutier Bäle - Chiasso,
en cours d'amenagement, cadastre
sur lequel se fondera un premier
programme partiel d'assainisse-
ment.

Nouvelle conception de la
securite

L'ordonnance de 1988 sur les CFF
prescrit l'institution d'un organe de
contröle neutre pour la securite,
superpose ä l'exploitation. Un pas
important dans ce sens a ete fait le
lcrnovembre 1991. Ce jour-Iä, la
nouvelle «division principale de la
securite et des services centraux»,
subordonnee au directeur general
suppleant, est devenue opera-
tionnelle. Son programme a ete
elabore ä la suite d'enquetes et
d'etudes approfondies. II faudra
compter trois ä quatre ans jusqu'ä la
realisation des objectifs fixes. Ain-
si, toutes les täches centralisees de
securite seront placees sous une
direction commune. Outre la täche
principale de la fonction de surveillance

(audit de securite), l'on y trou-
ve la defense d' entreprise, le service
de securite et la securite du travail.

En etroite collaboration avec les
directions responsables, la division
principale de la securite et des
services centraux elabore un cadastre
des risques. II s'agit en l'occurrence
de determiner ou se trouvent les
principaux risques. Le resultat de
ces enquetes se traduira par la mise
en place d'un Systeme de prevention.

Ici aussi, l'accentestmis surl'hom-
me. Le souci principal des CFF est
et reste la securite des voyageurs et
du personnel. Dans ce contexte, il
est evident que cela necessite une
etroite collaboration, tant avec
l'Association suisse des sapeurs-
pompiers qu'avec les polices canto-
nales. La securite est un souci per¬

manent du chemin de fer, comme en

temoignent les echanges frequents
d'experiences avec les reseaux
etrangers.

Elimination des dechets

«Mieux vaut eviter que de diminuer.
diminuer que de recycler, recycle!
que d'eliminer», telle est la devise
du service responsable de 1'elimination

des dechets aux CFF. Ce
service veille ä ce que les principes de

la protection de l'environnement
soient respectes au sein de l'entre-
prise, l'accent etant mis sur le recy-
clage.

Aujourd'hui, les CFF recueillent de

nombreux articles ou dechets qui
sont ensuite recycles. II s'agit
notamment de tubes fluorescents.
de rubans encreurs, de modules

pour imprimantes, mais aussi

d'etuis en matiere plastique pour
abonnements et cartes multicour-
ses, ainsi que d'autres objets en syn-
thetique. A cela s'ajoutent des
sabots de frein en matiere composite,
des residus metalliques souilles des

freins de voie, des pieces diverses en

caoutchouc et metal, la plupart des

bois impregnes (traverses, plan-
chers de wagons), ainsi que, depuis
toujours, les vehicules mis au rebut.

En accord avec l'Office federal de

l'environnement, des forets et du

paysage, les CFF ont elabore et mis

en place un processus simplifie de

remise des dechets speciaux. II a

ainsi ete possible de systematiser un

domaine administratif complexe.
tout en ameliorant l'efficacite du

transport des dechets.

En matiere d'environnement, les

CFF innovent aussi pour leurs
installations. Ainsi, dans le cadre de

la mise en service de la nouvelle
gare souterraine de Zurich, ils ont
introduit un programme de tri des

dechets, nouveau en son genre et

son etendue. Chaque service CFF et

chaque commerce etabli sur le peri-
metre de la gare est tenu de trier ses

dechets et de les apporter ä une

centrale, oü ils sont contröles et
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La protection contre le bruit, la
securite des voyageurs et

1'elimination des dechets sont trois
domaines auxquels les CFF

portent une attention sans cesse
grandissante.

peses par categorie. Les coüts reels
occasionnes par les dechets sont de-
bites aux «fournisseurs» respectifs.
Les premieres experiences faites
avec ce programme, qui couvre
l'ensemble de Ia gare principale de
Zurich, sont tres positives.

Pour les grandes quantites de
dechets ä eliminer dans toute
l'entreprise, et pour les dechets spe-
ciaux, les CFFdoivents'assurerdes
possibilites d'ecoulement. C'est
pourquoi ils participent financiere-
ment ä des Firmes specialisees dans
ce genre d'activite, notamment
dans ('elimination des piles et des
petits accumulateurs, mais aussi
dans le recyclage des dechets con-
tenant des metaux dissous, des hui-
les, des vernis, des graisses, etc. Ces
participations octroient aux CFF
une priorite sur d'autres «fournisseurs

de dechets»; elles permettent
en outre de favoriser le transport par
rail.

La gestion des dechets commence
dejä au moment du choix et de
l'achat d'un article. Les possibilites
d'elimination qui s'offrent en fin de
vie de celui-ci doivent en effet etre
determinees avant l'achat. Dorena-
vant, le fournisseur sera implique
dans ce processus. Toutes ces
reflexions ont incite ä domicilier la
gestion interne des dechets ä la
direction de I'approvisionnement et
des achats.
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